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Abstract. The article presents scientific data on a number of improved high- 
yielding, early maturing lines and varieties of cotton that meet the requirements 
of world market standards, which are cultivated in saline, low-water and blown 
by Afghan heat conditions of the Bukhara region, do not contain the toxic 
alkaloid gossypol in the vegetative and generative organs, and which produce 
environmentally friendly edible oil, protein flour from seed kernels, seed waste 
and naturally colored fibers. Their potential as a highly profitable, environmentally 
friendly product is discussed, which, in comparison with various GMO products, 
is the most necessary environmentally friendly source of nutrition for human and 
animal health, for the healthy and harmonious development of future generations. 
Also, due to the presence of various natural colored fibers and the environmental 
friendliness of edible oil, protein flour, seed processing waste obtained from them, 
on the one hand, on the other hand, due to the absence of gossypol in the process 
of processing products of cleaning, refining, dyeing fibers, etc. High economic 
profitability is achieved by reducing a number of technological processes, which 
ultimately allows for an increase in foreign exchange earnings to our state treasury. 
In addition, newly bred varieties and lines of organic cotton will serve as donors for 
future breeding research.
Keywords: gossypol-free cotton, environmentally friendly product, protein flour, 
edible oil, colored cotton fiber.

Introduction. Relevance of the topic. Meeting the needs of more than 
37 million people of Uzbekistan in nutritious, environmentally friendly food 
products, industrial and technical products is one of the most pressing 
problems of our time.

Eco-organic varieties of cotton, giving high-quality natural colored fiber, 
producing environmentally friendly protein flour and vegetable oil from the
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core of seeds, and seed, bush waste serve as a source of nutritious feed 
for livestock, poultry and fish farming, and also have high potential for 
the development of natural medicines for human health and medicine. 
They are stable, have large capsules, are high-yielding, early maturing, 
afghan wind heat-resistant, drought-resistant, frost-resistant, resistant 
to salinity, do not contain the toxic alkaloid gossypol in vegetative and 
generative organs. These lines and varieties were created by scientists 
of the Research Institute of Selection, Seed Production and Cultivation of 
Agrotechnology of Cotton of the Bukhara Research Experimental Station 
(with the participation of A. Battalov and a group of scientists-breeders).

To date, all leguminous, food, fruit and vegetable, industrial and oil 
crops, including various varieties of cotton (China, India, Australia, etc.) 
have been imported to our republic from foreign countries, and now most 
of them have been created by the method of genetic modification (GMO). 
These are varieties that provide high yields even in various climatic 
conditions.

However, although they provide most of the population with food, 
clothing and other goods, they can have a negative impact on the 
development of the cardiovascular systems and brain function in humans 
and animals and after a few years mutate and cause various negative 
mutational consequences in their bodies, as evidenced by genetic sources 
and foreign literature on the studied studies [1-3]; [4-6]; [7-10]; [18,19].

Therefore, from the developed countries of the world: America, 
England, France, Germany, etc. well-known countries have abandoned 
GMO food products. Laying the foundation of the Third Renaissance of 
the new Uzbekistan, raising the future generation healthy, strong and 
comprehensively developed, especially in modern conditions, when 
various climate changes and violations of the laws of natural balance 
occur on a global scale, in order to grow and present to the world the 
successors of modern Al-Bukhari, Abu Ali ibn Sino, Al-Khwarizmi, Al- 
Farabi, Al-Beruni, Mirzo Ulugbek, Timurids, etc. future Uzbek nation, it 
is necessary to provide them with environmentally friendly and safe 
products, consume organic, pure bio-products, and not products with 
GMOs. Although the varieties of cotton obtained by scientists of the 
Bukhara Institute of Agricultural Sciences (a group with the participation 
of A. Battalov) belong to the category of industrial crops, they differ from 
industrial varieties of cotton in their environmental friendliness, safety and 
medicinal properties due to the absence of gossypol in their vegetative 
and generative organs and the natural high-quality fiber obtained from it of
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various light yellow, red and orange colors, as well as protein flour, edible 
oil and seed production waste obtained from the seed kernel. It plays an 
important role in the activities of people, as well as all animals and birds.

Such environmentally friendly fabrics are very important for the delicate 
skin of newborns and healthy growth and development, as well as for 
patients who may be allergic to some chemical dyes and substances. It 
protects their body from various stressful situations and prevents diseases 
[1], [11-13], [14,15].

The purpose and objectives of the study. To create, using the 
method of traditional selection, an early-ripening, machine-harvested 
cotton variety that is free from harmful chemicals, does not harm the body 
of humans and animals, produces environmentally friendly, high-quality 
colored fiber and nutritious organic bioproducts (protein flour, edible oil, 
etc., seed production waste) even under stressful conditions of any nature 
and to introduce it into production.

Research method. The research effectively used practical selection, 
advanced genetic and long-term non-traditional selection methods of the 
late A. Battalov. The research work was carried out on the basis of the 
“Methodological Guide for Conducting Selection and Seed Production 
Work on Cotton” developed at the A.E. Zaitsev Research Institute of Cotton 
Selection and Seed Production, “Genetics, Selection and Seed Production 
of Cotton” by N.G. Simongulyan et al. [18,19], as well as the manuals 
“Methodology of field experiments with cotton” [16] and “Methodology of 
conducting field experiments” [17], adopted by Uzbek Research Institute 
of Cotton Growing. The obtained data on productivity are analyzed based 
on the manual of B. Dospekhov “Methodology of field experiment” [20].

Research results and conclusions. In order to introduce an 
environmentally friendly variety of organic cotton intended for the production 
of naturally colored fiber and high-quality organic food products, scientists 
from the Bukhara Institute of Agricultural Sciences (a group with the 
participation of A. Battalov) for the first time identified cotton varieties that 
do not contain gossypol in all organs. They then conducted many years 
of research to create several generations and families of environmentally 
friendly organic cotton varieties, both gossypol-free and with various natural 
colors, and developed a number of successful lines and varieties suitable 
for the extreme conditions of the Bukhara region (salinity, water deficit, 
climate change, resistance to germplasm and various sucking pests and 
insects), producing high-yielding and high-quality fiber. Generations of this 
line and variety [Bukhara-6 x US collection number without gossypol) x
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L-20 (Bukhara-9 without gossypol) x dyed fiber L-33] were obtained by 
repeated crossing, multiple selection and repeated research. Its further 
improvement continues, work is underway to improve valuable economic 
traits, improve quality, in the future, environmentally friendly organic 
varieties of cotton in gray, light pink and pink, gray, blue and other colors 
are purposefully improved.

In 2023-2024, the improved list will be significantly improved, individual 
selections and re-examinations in generations will be carried out, families 
and groups with the highest quality indicators, valuable economic traits, 
resistance to stress and diseases will be selected and tested, families 
with positive indicators will be selected and re-selected, the variety will be 
improved.

A comparison of valuable economic characteristics, technological and 
quality indicators of the new selected ecoline with domestic and foreign 
varieties was carried out, its advantages and distinctive features were 
scientifically studied. In the laboratories of the Bukhara SIFAT of the textile 
industry and the Kagan oil and fat plant, the degree of compliance with 
international standards (weight of one box is 8-9 g), fiber fineness and 
its color: light yellow, brown and sun-colored), color, early maturity (113­
118-120 days), fiber length (1.17-1.24 inches), elasticity, softness, metric 
number, linear density, micronaire index (4.1-4.5), fiber type (IV), yield 
(50-55 c/ha), environmentally friendly productivity (protein flour, vegetable 
oil, various environmentally friendly new generation drugs and biologically 
active substances from seed waste for livestock, poultry, fish farming and 
medicine), oil content (23-26%) were determined.

Resistance to various stress conditions (harmsil, drought, frost, salinity, 
diseases, pests) was assessed in laboratory and field conditions based on 
the analysis of scientific indicators of its advantages with the standard. 
The typicality and homogeneity of the variety, by testing 3 times during 
the growing season, the group was divided into families and generations. 
Bushes that are not typical for the variety, low-yielding, late-ripening, with 
low quality indicators, unstable to stress, were rejected. The most valuable 
varieties, possessing the greatest positive economic characteristics, 
technological and quality indicators, resistance to various natural stresses, 
unfavorable environmental conditions, diseases, pests and insects, early 
maturity, suitability for machine harvesting, large sizes of cotton bolls, high 
quality of fiber and seeds, high yield, surpassing the standard variety in 
obtaining multi-colored eco-products, are transferred to soil control and 
the State Commission for Variety Testing as new varieties.
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By introducing these new environmentally friendly varieties of cotton 
into production, we will be able to provide the over 37 million population 
of our country, growing exponentially, with nutritious and healing, 
environmentally friendly food products (protein flour, vegetable oil and 
natural dyed fiber), strategically important raw materials obtained from the 
organs and waste of cotton, such as valuable colored fiber, seed core, 
etc., garments, and also in a number of countries of the world (Africa) 
used for the prevention of various diseases, such as dystrophy, rickets, 
etc., caused by protein deficiency.

This will create an opportunity to provide medicine with natural, clean, 
biologically active additives of a new generation. In addition, since they 
have a natural color, there is no need for chemical dyes to dye other 
technical varieties in different colors and the need to wash them in 200 
or more liters of water after dyeing, and allergic reactions in people to 
various chemical dyes are excluded. In addition, due to the absence 
of toxic alkaloids in the seed kernel, the process of oil purification from 
various toxic substances in oil-producing plants is reduced, and it is 
obtained by cold pressing, while the healing properties of useful essential 
amino acids contained in the seed kernel (since the thermal method is not 
used, proteins are not denatured and do not pass from state 1 to state 2), 
and labor costs, electricity, acid, gasoline and other costs for additional 
purification are reduced (up to 45%).

The yield of oil from all technical varieties of cotton grown in Uzbekistan 
is distinguished, on the one hand, by its high (26%, sometimes even 
higher), on the other hand, by its environmental friendliness, and on 
the other hand, due to the cold pressing method, which allows saving 
resources without additional costs (45%), low cost and healing properties, 
the absence of toxic alkaloids in the oil, as well as the natural coloring of 
the fiber, which allows producing fabrics of various colors without adding 
various chemical dyes.

Conclusion. If earlier foreigners accepted cottonseed oil as technical 
oil and protein flour after purification from gossypol, now it is recognized 
as organic environmentally friendly protein flour and consumer oil, and it 
has become possible to purchase it on the world and local markets. High 
demand from foreign buyers not only for environmentally friendly colored 
fiber, but also for cotton products leads to an increase in the volume of 
foreign investment and foreign exchange earnings to our state treasury. 
The Republic of Uzbekistan will become one of the first countries where a 
cotton variety will be created that fully meets the requirements of the world
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market in all respects and gives the only new bioorganic colored fibrous 
eco-product in the world. It will also serve as breeding material (donor) for 
the creation of new generations of cotton varieties in the future, and all 
organic bio-products obtained from it will be sold at a high price, which will 
lead to an increase in foreign exchange earnings to the state treasury and 
an increase in the number of foreign investments.

Areas of application of the research: In agriculture (in selection and seed 
production)
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Икрамова М.Л.1, Рахматов Б.Н.1, Максудов С.И.1, Fаффаров И.Ч.1
1Макта селекциясы, тукым шаруашылыгы жэне ecipy агротехнологиялары 
гылыми-зерттеу институтынын Бухара Fылыми-тэжiрибе станциясы, Бухара к, 
©збекстан

ЭКОЛОГИЯЛЫК ТАЗА Т¥ТЫНУШЫ МАЙЫ, ПРОТЕНД1, ТАБИFИ TYCI 
БАР МАКТА С¥РТТАРЫН 0НД1РУДЩ МА^ЫЗДЬ^Ы

ТYЙiндеме. Макалада Бухара 0^ршщ тузды, суы аз, жел суыган жерiнде 
0ндiрiлетiн, 0ам д к жэне генеративтi мYшелерiнде улы алкалоидты госсиполы 
жок, 0сiмдiк майынан дайындалган, 0сiмдiк майынан жасалган протеин 
талаптарына жауап беретiн, элемдiк нарык стандарттарынын талаптарына 
жауап беретiн, мактанын ж е т ^ р т ге н , 0нiмдiлiгi жогары, ерте пiсетiн 
бiркатар сорттары туралы гылыми деректер келлртген. дэндер, тукым 
калдыктары жэне табиги тYстi талшыктар. Онда адам мен жануарлардын 
денсаулыгына жэне болашак урпактын терен де Yйлесiмдi дамуы Yшiн бYгiнгi 
жагдайда олардын эртYрлi ГМО 0нiмдерiмен салыстырганда экологиялык 
таза тагам ra3i жэне жогары рентабельдi, экологиялык каутаз 0нiм ретiнде 
пайдалану мYмкiндiгi талкыланады. Сондай-ак, эртYрлi табиги боялган 
талшыктын болуына жэне одан алынатын тагамдык майдын, акуыз унынын, 
тукым калдыктарынын экологиялык тазалыгына байланысты, б1р жагынан, 
0нiмдi 0ндеу, тазалау, тазарту, талшыкты бояу жэне т.б. кезЫде госсиполдын 
болмауына байланысты. Бiркатар процестердi кыскарта отырып, бул бiздiн 
экономикалык рентабельдiлiктiн жогарылауына, сырткы айырбастын жогары 
болуына экеледi. мемлекет казынасы. Сонымен катар, жанадан эзiрленген 
биомакта сорттары мен линиялары алдагы селекциялык зерттеулерге донор 
болады.
ТYЙiндi сездер: госсиполсыз макта, экологиялык таза 0нiм, протеиндi ун, 
тагамдык май, эртYрлi тусл макта талшыгы.

Икрамова М.Л.1, Рахматов Б.Н.1, Махсудов С.И.1, Гаффаров И.Ч.1
Научно-исследовательский институт агротехнологий, селекции, 
семеноводства и выращивания Бухарской научно-опытной станции, г.
Бухара, Узбекистан.

ЗНАЧЕНИЕ ПРОИЗВОДСТВА ЭКОЛОГИЧЕСКИ ЧИСТЫХ 
ПОТРЕБИТЕЛЬСКИХ МАСЕЛ, БЕЛКОВОЙ МУКИ И БЕЗГОССИПОЛОВЫХ 
СОРТОВ ХЛОПКА С НАТУРАЛЬНЫМ ЦВЕТНЫМ ВОЛОКНОМ

Аннотация. В статье приведены научные данные, о ряде улучшенных вы­
сокоурожайных, скороспелых линий и сортов хлопчатника, соответствую-
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щих требованиям мировых рыночных стандартов, которые возделываются 
в засоленных, маловодных и продуваемых афганскими жарами условиях 
Бухарской области, не содержащие в вегетативных и генеративных органах 
токсичный алкалоид- госсипол, и которые производят экологически чистое 
пищевое масло, белковую муку из ядер семян, отходы семян и натурально 
окрашенные волокна. Обсуждается их потенциал как высокорентабельного, 
экологически чистого продукта, который по сравнению с различными продук­
тами ГМО, является самым необходимым экологически чистым источником 
питания для здоровья человека и животных, для здорового и гармоничного 
развития будущего поколения. Также, за счет наличия различных природных 
окрашенных волокон и экологической чистоты получаемых из них пищевого 
масла, белковой муки, отходов переработки семян, с одной стороны, с другой 
стороны, за счет отсутствия вещества госсипола, в процессе переработ­
ки продукции очистки, рафинирования, окраски волокон и т.д. достигается 
высокая экономическая рентабельность за счет сокращения ряда техноло­
гических процессов, что в конечном итоге позволяет увеличить валютные 
поступления в нашу государственную казну. Кроме того, вновь выведенные 
сорта и линии биохлопка послужат донорами для будущих селекционных ис­
следований.
Ключевые слова: безгоссиполовый хлопок, экологически чистый продукт, 
белковая мука, пищевое масло, цветное хлопковое волокно.
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ПЕРЕВОД СТАТЬИ / МАКАЛАНЫН АУДАРМАСЫ
МРНТИ 68.35.03

Икрамова М.Л.1, Рахматов Б.Н.1, Махсудов С.И.1, Гаффаров И.Ч.1
1Научно-исследовательский институт селекции, семеноводство и 
выращивания агротехнологии Бухарской научно-опытной станции, г. Бухара, 
Узбекистан.

ЗНАЧЕНИЕ ПРОИЗВОДСТВА ЭКОЛОГИЧЕСКИ ЧИСТЫХ 
ПОТРЕБИТЕЛЬСКИХ МАСЕЛ, БЕЛКОВОЙ МУКИ И 
БЕЗГОССИПОЛОВЫХ СОРТОВ ХЛОПКА С НАТУРАЛЬНЫМ 
ЦВЕТНЫМ ВОЛОКНОМ

Аннотация. В статье приведены научные данные, о ряде улучшенных вы­
сокоурожайных, скороспелых линий и сортов хлопчатника, соответствую­
щих требованиям мировых рыночных стандартов, которые возделываются 
в засоленных, маловодных и продуваемых афганскими жарами условиях 
Бухарской области, не содержащие в вегетативных и генеративных органах 
токсичный алкалоид-госсипол, и которые производят экологически чистое 
пищевое масло, белковую муку из ядер семян, отходы семян и натурально 
окрашенные волокна. Обсуждается их потенциал как высокорентабельного, 
экологически чистого продукта, который по сравнению с различными продук­
тами ГМО, является самым необходимым экологически чистым источником 
питания для здоровья человека и животных, для здорового и гармоничного 
развития будущего поколения. Также, за счет наличия различных природных 
окрашенных волокон и экологической чистоты получаемых из них пищевого 
масла, белковой муки, отходов переработки семян, с одной стороны, с другой 
стороны, за счет отсутствия вещества госсипола, в процессе переработ­
ки продукции очистки, рафинирования, окраски волокон и т.д. достигается 
высокая экономическая рентабельность за счет сокращения ряда техноло­
гических процессов, что в конечном итоге позволяет увеличить валютные 
поступления в нашу государственную казну. Кроме того, вновь выведенные 
сорта и линии биохлопка послужат донорами для будущих селекционных ис­
следований.
Ключевые слова: безгоссиполовый хлопок, экологически чистый продукт, 
белковая мука, пищевое масло, цветное хлопковое волокно.

Введение. Актуальность темы. Удовлетворение потребностей 
более 37-миллионного населения Узбекистана в питательных, эко­
логически чистых продуктах питания, промышленной и технической 
продукции является одной из самых актуальных проблем современ­
ности.
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Экоорганические сорта хлопчатника, дающие высококачественное 
натуральное цветное волокно, производящие из сердцевины семян 
экологически чистую белковую муку и растительное масло, и семен­
ных, кустовых отходов служат источником питательного корма для 
животноводства, птицеводства и рыбоводства, а также имеют высо­
кий потенциал для разработки натуральных лекарственных средств 
для здоровья человека и медицины. Они устойчивы, имеют крупные 
коробочки, высокоурожайны, скороспелы, гармсиляустойчивы, засу­
хоустойчивы, морозоустойчивы, устойчивы к засолению, не содержат 
в вегетативных и генеративных органах токсичного алкалоида госси- 
пола. Эти линии и сорта созданы учеными Научно-исследовательско­
го института Селекции, семеноводства и выращивания агротехноло­
гии хлопчатника Бухарского научно-исследовательского опытного 
станции (при участии А. Батталова и группы ученых-селекционеров).

На сегодняшний день все зернобобовые, продовольственные, 
плодово-овощные, технические и масличные культуры, в том числе 
различные сорта хлопчатника (Китай, Индия, Австралия и др.) заве­
зены в нашу республику из зарубежных стран, и сейчас большинство 
из них создано методом генной модификации (ГМО). Это сорта, кото­
рые обеспечивают высокую урожайность даже в различных климати­
ческих условиях.

Однако, хотя они и обеспечивают большую часть населения про­
довольствием, одеждой и другими товарами, они могут оказывать не­
гативное влияние на развитие сердечно-сосудистых систем и функ­
ции мозга в организме человека и животных и через несколько лет 
мутировать и вызывать различные негативные мутационные послед­
ствия в их организме, о чем свидетельствуют генетические источники 
и зарубежная литература по изученным исследованиям [1-3]; [4-6]; 
[7-10]; [18,19].

Поэтому из развитых стран мира: Америка, Англия, Франция, Гер­
мания и т.д. известные страны отказались от ГМО-продуктов пита­
ния.

Закладывая фундамент Третьего возрождения нового Узбекиста­
на, воспитывая будущее поколение здоровым, сильным и всесторон­
не развитым, особенно в современных условиях, когда в глобальном 
масштабе происходят различные изменения климата и нарушения за­
конов равновесия природы, для того, чтобы вырастить и представить 
миру продолжателей современных Аль-Бухари, Абу Али ибн Сино, 
Аль-Хорезми, Аль-Фараби, Аль-Беруни, Мирзо Улугбека, Тимуридов
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и т.д. будущей узбекской нации, необходимо обеспечить их эколо­
гически чистыми и безопасными продуктами, потреблять органиче­
ские, чистые биопродукты, а не продукты с ГМО.

Хотя сорта хлопчатника, полученные учеными Бухарского инсти­
тута сельскохозяйственных наук (группа с участием А. Батталова), 
относятся к категории технических культур, они отличаются от тех­
нических сортов хлопчатника экологической чистотой, безопасно­
стью и лечебными свойствами за счет отсутствия в их вегетативных 
и генеративных органах госсипола и получаемого из него натураль­
ного высококачественного волокна различной светло-желтой, крас­
ной и оранжевой окраски, а также белковой муки, пищевого масла 
и отходов семенного производства, получаемых из ядра семян. Он 
играет важную роль в деятельности людей, а также всех животных 
и птиц.

Такие экологически чистые ткани очень важны для нежной кожи 
новорожденных и здорового роста и развития, а также для пациентов, 
у которых может быть аллергия на некоторые химические красители 
и вещества. Он защищает их организм от различных стрессовых си­
туаций и предотвращает заболевания [1], [11-13] ; [14,15].

Цель и задачи исследования - создать методом традицион­
ной селекции скороспелый, машинно-уборочный сорт хлопчатника, 
свободный от вредных химических веществ, не наносящий вреда 
организму человека и животных, дающий экологически чистое, вы­
сококачественное окрашенное волокно и питательные органические 
биопродукты (белковую муку, пищевое масло и т.д., отходы семен­
ного производства) даже в стрессовых условиях любого характера и 
внедрить его в производство.

Метод исследования. В исследованиях эффективно использова­
лись практическая селекция, передовые генетические и многолетние 
нетрадиционные селекционные методы покойного А.Батталова. На­
учно-исследовательская работа выполнена на основе «Методическо­
го руководства по проведению селекционно-семеноводческой рабо­
ты хлопчатника», разработанного в НИИ селекции и семеноводства 
хлопчатника им. А.Е. Зайцева, «Генетики, селекции и семеноводства 
хлопчатника» Н.Г. Симонгулян и др. [18], а также руководства «Ме­
тодика полевых опытов с хлопчатником» [19] и «Методика проведе­
ния полевых опытов» [16], принятые УзНИИХ. Полученные данные о 
продуктивности анализируются на основании пособия Б. Доспехова 
«Методика полевого опыта» [20].
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Результаты исследований и выводы. С целью введения эко­
логически чистого сорта биохлопка, предназначенного для производ­
ства натурально окрашенного волокна и высококачественных орга­
нических продуктов питания, учеными Бухарского института сельско­
хозяйственных наук (группа с участием А. Батталова) впервые выяв­
лены сорта хлопчатника, не содержащие госсипол во всех органах. 
В дальнейшем они провели многолетние исследования по созданию 
нескольких поколений и семейств экологически чистых органических 
сортов хлопчатника, как безгоссиполовых, так и с различными при­
родными окрасками, и вывели ряд успешных линий и сортов, подхо­
дящих для экстремальных условий Бухарского региона (засоление, 
дефицит воды, изменение климата, устойчивость к зародышевой 
плазме и различным сосущим вредителям и насекомым), дающих 
высокоурожайное и качественное волокно.

Поколения этой линии и сорта [Бухара-6 x номер коллекции США без 
госсипола) x L-20 (Бухара-9 без госсипола) x окрашенное волокно L-33] 
были получены путем повторного скрещивания, множественного отбо­
ра и повторного исследования. Продолжается его дальнейшее совер­
шенствование, ведутся работы по улучшению ценных хозяйственных 
признаков, улучшению качества, в дальнейшем целенаправленно со­
вершенствуются экологически чистые органические сорта хлопка се­
рого, светло-розового и розового,серого, синего и др. цветов.

В 2023-2024 гг. будет существенно улучшен улучшенный список, 
проведены индивидуальные отборы и переосвидетельствования в 
поколениях, отобраны и испытаны семьи и группы с наиболее высо­
кими показателями качества, ценными хозяйственными признаками, 
устойчивостью к стрессам и болезням, отобраны и переотобраны се­
мьи с положительными показателями, улучшен сорт.

Проведено сравнение ценных хозяйственных признаков, техноло­
гических и качественных показателей новой выделенной эколинии с 
отечественными и зарубежными сортами, научно изучены ее преиму­
щества и отличительные особенности.

В лабораториях Бухарского СИФАТ текстильной промышленности 
и Каганского масложиркомбината определены степень соответствия 
международным стандартам (вес одной коробочки - 8-9 г), тонина 
волокна и его разноцветность: светло-желтая, коричневая и солнеч­
но-окрашенная) окраска, скороспелость (113-118-120 дней), длина 
волокна (1,17-1,24 дюйма), упругость, мягкость, метрический номер, 
линейная плотность, индекс микронейра (4,1-4,5), тип волокна (III-IV),
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урожайность (50-55 ц/га), экологически чистая продуктивность (про­
теиновая мука, растительное масло, различные экологически чистые 
лекарственные препараты нового поколения и биологически актив­
ные вещества из отходов семенного материала для животноводства, 
птицеводства, рыбоводства и медицины), масличность (23-26%).

Устойчивость к различным стрессовым условиям (гармсиль, за­
суха, заморозки, засоление, болезни, вредители) оценивалась в ла­
бораторных и полевых условиях на основе анализа научных показа­
телей его преимуществ со стандартом. Типичность и однородность 
сорта, путем апробации 3 раза в течение вегетационного периода 
группа была разделена на семьи и поколения. Кусты, не свойствен­
ные сорту, малоурожайные, поздноспелые, с низкими по качествен­
ным показателям, неустойчивые к стрессам, были отбракованы.

Наиболее ценные сорта, обладающие наибольшими положитель­
ными хозяйственными признаками, технологическими и качественны­
ми показателями, устойчивостью к различным природным стрессам, 
неблагоприятным условиям среды, болезням, вредителям и насеко­
мым, скороспелостью, пригодностью к машинной уборке, крупными 
размерами хлопковых коробочек, высоким качеством волокна и се­
мян, высокой урожайностью, превосходящие стандартный сорт по по­
лучению разноцветные экопродукции, передаются на грунт контроль 
и Государственной комиссии по сортоиспытанию в качестве новых 
сортов. Внедряя в производство эти новые экологически чистые со­
рта хлопка, мы сможем обеспечить более 37-миллионное население 
нашей страны, растущее в геометрической прогрессии, питательны­
ми и целебными, экологически чистыми продуктами питания (белко­
вая мука, растительное маслои натуральное окрашенное волокно), 
стратегически важным сырьем, получаемым из органов и отходов 
хлопчатника, таким как ценное цветное волокно, семенное сердцеви­
на и т. д., швейными изделиями, а также в ряде стран мира (Афри­
ка) используемыми для профилактики различных заболеваний, таких 
как дистрофия, рахит и т. д., обусловленных дефицитом белка. Это 
создаст возможность обеспечить медицину натуральными, чистыми, 
биологически активными добавками нового поколения. Кроме того, 
поскольку они имеют естественный цвет, отпадает необходимость в 
химических красителях для окрашивания других технических сортов 
в разные цвета и необходимость промывать их в 200 и более ли­
трах воды после окрашивания, а также исключаются аллергические 
реакции у людей на различные химические красители. Кроме того,
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благодаря отсутствию в ядре семян токсичных алкалоидов сокра­
щается процесс очистки масла от различных токсичных веществ на 
маслодобывающих растениях, и оно получается методом холодного 
прессования, при этом целебные свойства полезных незаменимых 
аминокислот, содержащихся в ядре семян (поскольку термический 
метод не применяется, белки не денатурируются и не переходят из 
состояния 1 в состояние 2), а также сокращаются (до 45%) затраты 
труда, электроэнергии, кислоты, бензина и другие затраты на допол­
нительную очистку.

Выход масла из всех технических сортов хлопка, выращиваемых 
в Узбекистане, отличается, с одной стороны, высокой (26%, иногда 
даже выше), с другой стороны, экологической чистотой, а с другой 
стороны, благодаря методу холодного прессования, что позволяет 
экономить ресурсы без дополнительных затрат (45%), низкой себе­
стоимостью и целебными свойствами, отсутствием в масле токсич­
ных алкалоидов, а также естественной окраской волокна, что позво­
ляет производить ткани разнообразных цветов без добавления раз­
личных химических красителей.

Вывод. Если раньше иностранцы принимали хлопковое масло 
как техническое масло и белковую муку после очистки от госсипола, 
то теперь оно признано органической экологически чистой белковой 
мукой и потребительским маслом, и появилась возможность его при­
обретения на мировом и местном рынках. Высокий спрос со стороны 
иностранных покупателей не только на экологически чистое цветное 
волокно, но и на хлопчатобумажную продукцию приводит к увели­
чению объема иностранных инвестиций и валютных поступлений в 
нашу государственную казну. Республика Узбекистан станет одной 
из первых стран, где будет создан сорт хлопка, полностью отвеча­
ющий требованиям мирового рынка по всем показателям и дающий 
единственный в мире новый биоорганический цветной волокнистый 
экопродукт. Он также послужит селекционным материалом (доно­
ром) для создания новых поколений сортов хлопчатника в будущем, 
а вся полученная из него органическая биопродукция будет реали­
зовываться по высокой цене, что приведет к увеличению валютных 
поступлений в государственную казну и увеличению количества ино­
странных инвестиций.

Области применения исследования: сельское хозяйство (в се­
лекции и семеноводстве).
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